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国际新闻

新华社今晨电 俄罗斯

向欧洲输气的主要管道“北

溪-1”定于11日开始年度维

护，届时管道输气将暂停。

德国经济界担忧，如果年度

维护结束后“北溪-1”依然

关闭，德国天然气供应可能

出现“崩溃”，德国经济或将

面临严重衰退风险。

德新社9日援引德国工

商大会主席彼得 ·阿德里安

的话报道，在最糟糕的情况

下，“如果‘北溪-1’7月21日

结束维护，却不再有天然气

流经这一管道，那会是一场

灾难”。

阿德里安说，尽管德国

政府试图建设浮动式液化天

然气接收站，但需要一定的

准备时间，赶不及在今年冬

季启用。“那意味着我们会有

能源问题。”

“北溪-1”输气量较6月

早些时候已减少60％。眼

下正是德国储气过冬的重要时段，德国政府

计划11月前把天然气库存提升至储气能力

的90％，而现在仅为62.6％。

阿德里安说，天然气紧缺的情况下，家庭

用气会优先得到保障，而没有天然气，许多德

国企业只能被迫关门，包括一些生产过程中

使用天然气的食品生产商。

他预期，如果“北溪-1”长期断供，德国

可能面临严重经济衰退风险，到今年冬季，国

内生产总值（GDP）可能缩水10％甚至更

多。作为对比，2009年因遭遇国际金融危

机，德国GDP下降了5.7％；2020年受新冠疫

情影响，德国经济萎缩了4.6％。

据路透社报道，德国已经划拨150亿欧

元用于从俄罗斯以外地区购买天然气。不

过，德国副总理兼经济和气候保护部长罗伯

特 ·哈贝克警告，如果天然气价格进一步上

涨，这些钱可能不够用。

德国最大的俄罗斯天然气进口商尤尼珀

公司本周向德国政府“求救”。受供应紊乱和

天然气价格上涨影响，这家企业今年可能损

失100亿欧元。

德国总理奥拉夫 ·朔尔茨9日说：“能源

安全是我们眼下最关注的问题。今后几周、

几个月、几年会一直如此。”

本报特稿 4月宣布停止支付外债，5月

成为本世纪以来首个外债违约的国家，斯里

兰卡正面临严重的经济危机。而现在，这个

国家的总理也将在3天后辞职。

此前，斯里兰卡总理拉尼尔 ·维克拉马

辛哈曾要求议长召集各政党领导人召开紧

急会议，讨论当前局势，并迅速找出解决方

案。反对党议员德席尔瓦在社交媒体上称，

多数政党领导人要求总统和总理立即辞职，

并尽快组建各党派参与的临时政府。

9日早些时候，斯里兰卡总理办公室发

表声明说，斯总理维克拉马辛哈愿意辞职，以

利于组建各党派参与的新政府。维克拉马辛

哈随后在社交媒体上表示，他将会辞职。

与此同时，大批示威者闯入首都科伦坡

的总统府、总统办公区和总理府，与警方发

生冲突，并要求总统下台。据当地媒体报

道，超过30人在抗议活动中受伤。

面对来自国内的压力，斯里兰卡总统戈

塔巴雅 ·拉贾帕克萨9日告知斯里兰卡议长

阿贝瓦德纳，他将于13日辞职。斯里兰卡

议长办公室当晚证实了这一消息。

而就在3天前，总理维克拉马辛哈刚刚

表示斯里兰卡已经破产，这场史无前例的经

济危机将至少持续到2023年底。

电力和能源部长坎恰纳 ·维杰塞克拉3

日曾警告称汽油库存即将见底，汽油余量甚

至不足以支撑平常一日需求。为应对燃油

紧缺，斯里兰卡一度禁止非必要车辆加油，

关闭学校，要求民众居家办公。

同时，斯政府财政状况恶化，债务沉重

且外汇短缺。斯里兰卡中央银行可能仅能

为进口能源支付1.25亿美元，远低于按计划

进口所需的5.87亿美元。

斯里兰卡政府日前派官员出访俄罗斯

和卡塔尔，以寻求获得更便宜的石油供应。

而伊朗媒体去年年底报道，伊朗政府同意斯

里兰卡以分期交付茶叶的方式偿还石油债

务。斯里兰卡当时提出每月向伊朗运送价

值500万美元的茶叶。

目前，国际货币基金组织正将就一项30

亿美元援助方案与斯里兰卡继续谈判。

而民生物资大涨，让斯里兰卡人的生活

难以为继。联合国粮食及农业组织全球信

息和预警系统8日发布的最新一期《作物前

景与粮食形势》报告显示，斯里兰卡已经被

列入了需要粮食外援的国家清单。（玖田）

斯里兰卡总统同意辞职

本报特稿 当地时间7月10日7时，日本

第26届国会参议院选举投票正式开始。

此次选举将对参议院248个议席中的

124席进行改选，此外，今年神奈川选区还将

补选一个空缺议席，所以，朝野各党将对125

个议席展开争夺。

这场参议院选举，也因为前首相安倍晋

三遇刺身亡更受关注。

安倍的遗体已于9日从奈良运回东京，

葬礼将于7月12日举行。

据日本广播协会报道，嫌疑人山上徹也

供认他本想袭击宗教团体的干部，但是无法

做到，于是决定袭击当时正在奈良街头为参

议员拉票的日本前首相安倍晋三。他说自己

一直在关注安倍的行程，试图寻找合适的机

会，但除了奈良，其他地方都难以携带武器靠

近。日媒9日报道，现场当时共有22人负责

警备工作，其中包括7名特警，但仍未能阻止

近在咫尺的嫌犯开枪。

对此，原警视厅刑警吉川祐二称，从结果

来看只能说明警备出现了失误。日本保镖协

会会长阿久津良树也称，现场的警卫缺乏对

周围情况的认识以及把握能力。但曾担任特

警的人称，由于安倍临时更改了行程，负责安

保的地方警察，尤其是安倍身后的警力配备

较为薄弱。 （玖田）

日本参议院选举今开锣
前首相遇刺案嫌疑人供认最初目标并非安倍
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当地时间7月9日，国务委员兼外长王毅

在巴厘岛出席二十国集团外长会后同美国国

务卿布林肯举行会晤。据新华社报道，中美

双方都认为，此次对话是实质性的，也具有建

设性，有助于增进彼此相互了解，减少误解误

判，并为两国未来高层交往积累了条件。

分析人士认为，本次会晤，中方进一步指

出美国对华政策的症结所在，并为下一阶段

中美关系改善和发展，提出了一份“路线图”。

中方四份清单值得关注
这是中美外长今年的首次面对面会晤。会

晤中，双方就中美关系及共同关心的国际和地

区问题进行了全面、深入、坦诚和长时间沟通。

在复旦大学国际问题研究院院长吴心伯看
来，本次会晤有这几个细节值得关注：一是会晤

前两人对双边关系的表态较为正面，双方都期

待通过这次对话来改善双边关系；二是两人在

会晤时不仅握手，还摘下了口罩，给人一种坦诚

相见的感觉；三是本次会晤双方谈得充分、到

位，议题广泛，这表明这是一次实质性的对话。

“要求美纠正错误对华政策和言行的清

单、中方关切的重点个案清单、中方重点关切

的涉华法案清单、中美8个领域合作清单，希

望美方切实认真对待。”吴心伯认为，中方的

主要关切点是中方向美方提出的四份清单。

“前两份清单是去年7月美国常务副国务

卿舍曼访问天津时中方向美方提出。但对于

这些中方关切的问题，美方采取行动解决的

并不多，这次中方有必要把清单再提一遍。”

吴心伯说，“后两份清单则是此次会晤新增

的。就涉华法案清单而言，眼下美国国会反

华法案越来越多，一些落实到政策层面，对中

国国家利益造成了很大损害，也冲击了中美

关系。过去美国往往根据自身需要来设定与

中方合作的议程。这次，中国则根据中方需

要对美提出了中美8个领域合作清单。这是

一个新的关注点。”

吴心伯表示，总体而言，四份清单都反映

了当下中方在处理对美关系中的重要利益和

关切，其中既有斗争又有合作。

抓住美对华政策核心问题
会晤中，王毅强调，美国正患上越来越严

重的“中国恐惧症”。如果任由这种“威胁膨

胀”发展下去，美国对华政策将是一条走不出

去的死胡同。

“美国总统拜登执政以来，中方一直在向

美方发出这样的警告。但事实上，到现在为

止，美国对华政策中的问题依然存在，某种程

度上，甚至更加强化，所以中方要不断提醒美

方。”吴心伯认为，拜登上台一年多来，由于美

国对中国，以及对中美关系的基本认知和判

断存在严重问题，美国对华政策也因此偏离

了正确的轨道。这次会晤，中方抓住了美国

对华政策的核心问题。

会晤中，“护栏”成为关键词之一。王毅

强调，美方要给中美关系加装“护栏”，中美三

个联合公报才是两国最可靠的“防护”。

吴心伯表示，正如王毅所说，中美三个联

合公报是中美关系的基石，若履行好，就是中

美关系最好的“护栏”。但中美对“护栏”的理

解却不在一个层次上。美方所指的“护栏”

是战术层面的，而中方所指的“护栏”则是政

治和战略层面的，即双方需要关注对方的核

心利益和重大关切，平等对待对方，遵守双方

领导人达成的重要共识。

为关系改善提出“路线图”
会晤中，布林肯介绍了美方的对华政

策。双方还就对等互惠推动中美联合工作组

磋商取得更多成果达成共识，并同意相互为

双方外交领事人员履职创造更好条件，重启

人文议题交流磋商。

在吴心伯看来，美方的主要关切还是以

乌克兰问题、朝鲜半岛问题、气候变化问题等

多边问题为主。美国目前对改善中美双边关

系兴趣不大。就双边层面而言，美国还是会

在新疆、香港和台湾问题上对中国施压。但

会晤中，双方就经贸、人文领域的交流磋商达

成共识，对中美关系而言，是一个积极信号。

吴心伯认为，本次会晤的意义主要体现

在以下几方面。

首先，中方进一步指出了美国对华政策

的症结所在，即对于美国的世界观、中国观、

对华政策观存在的问题，还要继续提醒。

其次，拜登执政一年多，在对华政策上只

说不做，中方通过向美提出四份清单的方式

推着美国往前走，通过解决具体问题，来改善

双边关系。接下来，要看美方会否，以及在多

大程度上回应中方提议，以此来测试美方诚

意。可以说，本次会晤，为下一阶段中美关系

改善和发展，提出了一份“路线图”。

吴心伯表示，一段时间以来，中美高层互

动明显增加，表明双方意识到加强沟通的重

要性。前段时间，拜登接连访问亚欧，美国优

先布局其与盟友的关系，试图对中国形成外

部压力，以达到其所谓的“塑造中国外部环

境”的目的，而后考虑与中国打交道。

“总体而言，拜登政府执政以来，其对华

战略重点在于多边、而非双边。”吴心伯认为，

“接下来，中美互动或会加快，但美国对华的

基本认知与思路没有变化，也不会发生大的

变化。” 本报记者 王若弦

王毅同美国务卿布林肯举行会晤
专家：为下阶段中美关系改善和发展提出“路线图”

国家刚刚破产
首都发生冲突


